

Inflación de ese mes llegó a un 0,2%

Pasajes internacionales suben 25% en noviembre e impulsan IPC

Los vuelos internacionales fueron la categoría que más subió, neutralizado por la baja en el precio de los alimentos.

Sergio Sáez Fuentes

Un respiro. El Índice de Precios al Consumidor (IPC) de noviembre registró un aumento de 0,2 % mensual y 4,2 % en 12 meses. El incremento mensual fue levemente inferior al 0,3 % proyectado por los analistas, mientras que la variación anual estuvo en línea con las estimaciones.

¿Qué bajó?

Según explica el director ejecutivo de CIES-UDD, Víctor Martínez "la división completa de alimentos muestra una incidencia, una influencia a la baja en el índice. Es decir, el índice no fue más alto porque el precio de los alimentos retrocedió".

El IPC de hoy registró que los alimentos y bebidas no alcohólicas registraron descensos en siete de sus 15 clases. La clase más importante fue hortalizas, legumbres y tubérculos, que cayeron un 2,4 %.

"Donde se registraron bajas importantes, por ejemplo, fue en los zapallos italianos, que anotaron una caída de 17 % en su precio. Los pimientos morrones bajaron un 15 %, y las cebollas, la margarina y otras hortalizas también anotaron bajas de precio", explica Patricio Ramírez, economista de OES-UFRO.

¿Qué subió?

El economista y gerente de Intelligence en CORPA, Pavel Castillo, comenta que "los productos que más suben de precio son los muebles y artículos del hogar (6,1 %), muebles de living (9,4 %) y lavadoras (5,4 %). El transporte aéreo internacional también tiene un alza importante de 25,3 %".

Solamente el alza del transporte aéreo internacional explica prácticamente la mitad del resultado del IPC de noviembre de 2024 (54 % del total).

Según un informe de Scotiabank, esta alza podría explicarse por el aumento de 6 % en el tipo de cambio durante la semana de recolección de precios del INE (miércoles de la semana del día 15). Además, la medición no habría alcanzado a registrar las ofertas del Black Friday.

También sobresalió la división de información y comunicación, donde los computadores y equipos de telefonía móvil fueron los principales contribuyentes al alza.

"En síntesis, la inflación general en noviembre se desaceleró significativamente, marcada por la moderación en alimentos y energía. Sin embargo, el repunte de la inflación subyacente indica que los precios de



bienes y servicios más estables aún enfrentan presiones, especialmente en sectores como el equipamiento del hogar y productos tecnológicos", reflexiona la analista de mercados de XTBLatam, Emanuelle Santos.

El director del Departamento de Economía y Administración FEN-UNAB, Nicolás Garrido, agrega que desde mayo de 2023 los precios de los bienes y servicios no transables (vivienda, salud y educación) "han crecido más que los de los bienes transables, donde hallamos alimentos y combustibles, los cuales se comercializan en el exterior. Esto da luces de que la presión inflacionaria proviene de factores internos".

¿Qué viene?

De acuerdo con los expertos, mirando hacia adelante, ha aumentado la probabilidad de un eventual deterioro en el impulso externo de la economía chilena, lo que acentúa los riesgos a la baja en la actividad económica a mediano plazo.

"En este contexto, esperamos que el Banco Central continúe con su estrategia de reducir gradualmente la Tasa de Política Monetaria hacia el nivel neutral. Preveemos un recorte de 25 puntos base a 5 % en la reunión de política monetaria de este mes, llevándola hacia 4,5 % en junio de 2025", comenta el economista jefe de Itaú, Andrés Pérez.

Otro factor que interesa a los economistas es el último dato de inflación del año, que se dará a conocer el 8 de enero. En esa fecha se espera un cuarto reajuste en los precios de electricidad, con un incremento mensual de 11 %.

"Debemos recordar que, de acuerdo con el último Informe de Política Monetaria, el Banco Central espera una inflación de 4,5 % a diciembre, lo cual se ve un poco difícil de alcanzar a estas alturas. Por ello, estaremos muy atentos al próximo IPoM, en donde lo más probable es que el ente rector decida ajustar algunas décimas al alza sus expectativas de inflación para 2024", puntualiza el decano de la Facultad de Administración y Negocios de la Universidad Autónoma, Rodrigo Montero.